Un análisis sobre las posibilidades de desarrollo endógeno en Bahía Blanca: empresas, organizaciones y políticas públicas

Diez, José Ignacio (2010). Tesis de Doctorado en Geografía. (CONEAU Res. 754/09. Categorización A). Departamento de Geografía y Turismo. Universidad Nacional del Sur. 291 pp. Director de tesis: Lic. Ricardo Raúl Gutiérrez. Co-Directora: Dra. Nidia Formiga.

La tesis de José Ignacio Diez para acceder al Doctorado en Geografia de la Universidad Nacional del Sur realiza un estudio profundo de las posibilidades de desarrollo endógeno de la ciudad de Bahía Blanca, fundamentalmente del desempeño del sector industrial, en la dimensión de pequeñas y medianas empresas. Puede expresarse que la metodología utilizada parte del reconocimiento epistemológico de las limitaciones que las distintas vertientes teóricas manifiestan para el trabajo empírico, esencialmente para el estudio de un espacio determinado, que en este caso es la ciudad de Bahía Blanca, con sus propias particularidades, éxitos y frustraciones.

Asimismo, es una visión desde adentro del tema, definido a partir de su historia, pero teniendo en cuenta la circunstancia de que, las posibilidades de desarrollo endógeno de la ciudad han sido afectadas fuertemente por las derivaciones del fenómeno externo internacional de la globalización. Combina el análisis económico con la historia, con la explicación institucionalista de los fenómenos, con las motivaciones de la política local y con las acciones y omisiones de las políticas provincial y nacional. Todo ello dentro de un marco espacial, considerado el fundamento idóneo para incorporar visiones de transdisciplinariedad, dejando de lado el análisis monodisciplinar.

Bahía Blanca fue concebida como un polo de desarrollo relevante, quizás no en el momento de su creación, pero si con posterioridad a la integración nacional y es un caso particularmente interesante de evolución, en un país de las características de la Argentina. Fue estructurada como centro logístico y de transporte.

También a fines del siglo XX fue y a principios del siglo XXI lo sigue siendo, un centro industrial de nivel continental, aunque con muchas características de enclave.La tesis realiza una interpretación original, y muy interesante, de la dinámica de la evolución industrial en nuestra ciudad, que permite observar una secuencia de posibilidades no logradas y presenta una buena cantidad de juicios de su actualidad y sus perspectivas futuras.

En ese sentido, presenta un buen ejemplo de aporte dinámico al conocimiento al abrir un amplio panorama de preguntas e iniciativas de políticas para lograr el bienestar de los habitantes de la ciudad, en la que en la primera década del siglo XXI, viven más de trescientas mil personas, en una provincia que representa casi la mitad del país y en una Argentina, que no ha evolucionado como el resto de Sudamérica y el mundo.

Las conclusiones generales remarcan, para la ciudad, las limitaciones y condicionantes que han generado un desarrollo relativo, con poca dinámica en los sectores medios, y con poco impacto de los grandes emprendimientos que se realizaron a lo largo de los últimos años. Las propuestas para modificar esa situación y orientar la acción política individual y de los poderes públicos, resultan de las tendencias observadas y de los objetivos respecto a la concepción sobre el desarrollo local-regional, y permiten un grado posible, aunque quizás difícil de aplicación, dada la trayectoria evolutiva que registra el territorio.

Ricardo Raúl Gutiérrez